



S'inscrire à la newsletter

ZOOM

La simulation haute fidélité : un facteur d'attractivité pour la maternité du Chog



L'hôpital de Saint-Laurent du Maroni a inauguré son centre de simulation haute fidélité, le mois dernier. Il permet de répéter des gestes sur une femme en train d'accoucher, un bébé et un prématuré, en concevant des scénarios et en intervenant en direct sur de nombreux paramètres.

Imaginer une chambre d'hôpital. Près la fenêtre, une femme en train d'accoucher. Dans un coin, un bébé. Contre un autre mur, un prématuré dans une couveuse. Un poste de travail avec un ordinateur. De l'équipement et des webcams. Bienvenue dans la salle de simulation haute fidélité de la maternité du Chog, ouverte depuis la mi-mars et inaugurée le mois dernier.

Jusqu'à présent, les professionnels du centre hospitalier de l'Ouest guyanais (Chog) s'exerçaient sur des mannequins basse fidélité. Avec cette salle, ils vont pouvoir programmer des scénarios pour se rapprocher au plus près des conditions réelles d'un accouchement, de la prise en charge d'un nourrisson ou d'un prématuré. Depuis son ordinateur, le pilote peut modifier de nombreux paramètres : le nombre de contractions, le rythme cardiaque fœtal, la saturation de la parturiente, sa tension...

« Ce n'est pas tous les jours que l'on fait des intubations ventilations, qu'on pose des drains. On va pouvoir s'exercer, se réjouit le Dr Crépin Kezza, chef de service des urgences et responsable de l'unité saint-laurentaise du centre d'enseignement des soins d'urgence (Cesu). Quand on essaie le geste sur des mannequins, si on la rate, ce n'est pas grave. Dans un avion, si on dort, c'est parce que le pilote a passé des heures en simulation. Aujourd'hui, la médecine y vient. »



■ « Cette salle va nous aider »

« L'idée, c'est « Jamais la première fois sur le patient ». Qu'au maximum, on s'entraîne avant de pratiquer un geste sur une personne vivante », poursuit Valérie Folie, sage-femme coordonnateur en maïeutique au Chog. Les webcams, l'enregistrement des paramètres, la possibilité de suivre en direct, depuis une salle voisine, ce qui se passe dans la chambre de simulation permettent « d'évaluer les pratiques et de travailler sur la communication au sein de l'équipe. Les problèmes de communication sont la première cause d'erreur médicale. »

Didier Guidoni, le directeur du Chog, se réjouit de l'ouverture de cette salle de simulation haute fidélité : « Pendant très longtemps, les infirmiers, médecins et sages-femmes ont appris en regardant les autres faire. C'est le compagnonnage. C'est ce qui rend leur formation si difficile. La simulation a fait son entrée dans le monde des soins pour accélérer le compagnonnage. Notre maternité est connue et reconnue partout sur le territoire national. Elle sera encore plus attractive avec ce centre de simulation. Je salue l'investissement de Paul Tocney (directrice des soins), Valérie Folie et Crépin Kezza qui, très tôt à mon arrivée au Chog, m'ont sensibilisé à l'importance d'avoir un tel centre de simulation. Cela vient en complément de ce qui se fera à Cayenne, et qui sera encore plus pointu. Il n'aurait pas été normal de laisser nos professionnels sans centre de simulation. Avec le CHU, si nous voulons attirer des étudiants, cette salle va nous aider. »

Un mannequin pour simuler les polytraumatismes



Dr Crépin Kezza

Le développement de la simulation haute fidélité au Chog représente un investissement de plus de 100 000 euros pour l'établissement. La maternité n'est pas la seule à en bénéficier. Une seconde salle est en cours d'aménagement pour s'exercer à prendre en charge la victime polytraumatisée d'un accident de la voie publique. « Il sera possible de l'intuber, de la placer sous coma artificiel, de poser un drain thoracique, d'effectuer des gestes de réanimation, de brancher un respirateur, d'effectuer une ponction lombaire... », liste le Dr Crépin Kezza. Qui précise toutefois : « Le mannequin haute fidélité, ce n'est pas tant pour apprendre les gestes que pour apprendre à travailler en équipe.

On vérifie si on pose le bon diagnostic, si on réalise les bons gestes mais surtout, on mène un débriefing. La simulation, c'est aussi être dans l'ambiance. Certains soignants prennent peur simplement en entrant dans la réanimation. Aujourd'hui, les internes aiment ces salles de simulation. Cela les rassure. »

EN BREF

◆ Une étape de plus pour le premier cycle de médecine

La perspective d'une deuxième année de médecine en Guyane à la rentrée prend un peu plus d'épaisseur. Voici quelques jours, le conseil de gestion de l'UFR médecine des Antilles a voté favorablement pour la co-accréditation des deuxième et troisième années de médecine en Guyane. Il reste désormais encore deux étapes à franchir : l'approbation du conseil d'administration de l'Université des Antilles, puis celle du ministère de l'Enseignement supérieur,

mais ce vote favorable de l'UFR de médecine des Antilles était un jalon majeur qui rend les acteurs guyanais optimistes pour une ouverture à la rentrée.

♦ Réponse aux crises sanitaires exceptionnelles : la CPTS centre littoral lance un appel aux volontaires



La préparation d'un plan de réponse aux crises sanitaires exceptionnelles est l'une des missions socles de la communauté pluriprofessionnelle territoriale de santé (CPTS) centre littoral.

Cette mission a été ajoutée suite à la crise sanitaire liée à l'épidémie de Covid-19. La CPTS lance un appel à ses membres pour rejoindre le groupe de travail et accompagner la rédaction du plan local de réponse aux crises sanitaire graves. Les volontaires peuvent se faire connaître sur le [site internet de la CPTS](#).

Au cours de la première année, le plan d'action sera rédigé à partir de la trame nationale abordant les modalités de réponse aux cinq typologies de crise sanitaire suivantes :

- Prise en charge de blessés somatiques ou psychiques (attentats, incendie, explosions, émeutes, etc.)
- Prise en charge de malades (notamment personnes âgées) : épidémie saisonnière, canicule, pollution
- Prise en charge de patients atteints par un agent infectieux émergent (coronavirus, etc.)
- Prise en charge de patients atteints par un agent NRC (accidents ou attentats nucléaires, radiologiques ou chimiques)
- Altération de l'offre de soins (pénurie de médicaments, inondations...)

Le groupe de travail de la CPTS doit décliner la trame et adapter la prise en charge pluriprofessionnelle à son territoire selon ses moyens, ses besoins, ses ressources et les acteurs présents sur le territoire, etc.

Les années suivantes, le groupe de travail devra mettre à jour le plan d'action.

♦ Rencontres avec les nouveaux internes



Pour la première semaine de ce nouveau semestre, les 81 internes de Guyane avaient plusieurs rencontres au programme.



«Un ping-pong avec les internes»
Pr Couppié et Pr Djossou

Samedi, ils ont été accueillis à Roura par Clara de Bort, directrice générale de l'ARS, et Audrey Mondor, cheffe de pôle affaires hospitalo-universitaires, internat et attractivité, ainsi que les Pr Pierre Couppié et Félix Djossou.

Plus tôt dans la semaine, ils avaient été accueillis par Christophe Robert, directeur général du centre hospitalier de Cayenne, pour une présentation de l'établissement et la visite des urgences.

♦ Macouria : permanence des orthophonistes samedi

L'URPS orthophonistes propose une permanence, samedi à Macouria.

Elle se déroule de 8 heures à 12 heures à l'école Madly-Marignan, à Sainte-Agathe.



Cette permanence des orthophonistes s'adresse particulièrement aux familles d'enfants de moins de 6 ans se posant des questions sur l'évolution langagière de leur enfant.

◆ EVC : les inscriptions sont ouvertes

Pour les praticiens à diplômes hors Union européenne, les inscriptions aux épreuves de vérification des connaissances (EVC) sont ouvertes depuis la semaine dernière, comme nous vous l'avions annoncé dans la [Lettre pro du 25 avril](#). Le calendrier est le suivant :

- Inscriptions jusqu'au 25 mai.
- EVC du 12 septembre au 20 octobre.
- Publication des résultats le 12 décembre.
- Affectation définitive des lauréats le 22 décembre pour ceux nommés sur la liste principale et le 12 janvier 2024 pour ceux nommés sur la liste complémentaire.

E-Santé

■ Mon Espace santé, droits des patients : deux rencontres avec les usagers

Le pôle e-santé de l'ARS, la CGSS et France assos santé proposent deux matinées communes à destination des usagers. La première s'est déroulée vendredi, au Centre Hospitalier de Kourou. Les usagers ont été sensibilisés à Mon Espace santé et aux droits des patients (personne de confiance, directives anticipées, circuit des plaintes et réclamations, accès au dossier médical...). L'opération sera renouvelée lundi 15 mai, à l'hôpital de Cayenne, de 9 heures à 12 heures.

Infos

Utile pour votre exercice

► Covid-19 : « L'urgence sanitaire mondiale est terminée », annonce l'OMS

Plus de trois ans après l'apparition des premiers cas, l'Organisation mondiale de la santé (OMS) a levé vendredi son plus haut niveau d'alerte sur la pandémie de Covid-19. L'OMS estime en effet que celle-ci est désormais suffisamment sous contrôle. « C'est avec beaucoup d'espoir que je déclare que le Covid-19 n'est plus une urgence sanitaire de portée internationale », a affirmé le directeur général de l'OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus. Cette crise du Covid a notamment miné l'économie mondiale et encore creusé le fossé des inégalités. Le patron de l'OMS a également annoncé que la pandémie avait fait « au moins 20 millions » de morts, presque trois fois plus que le précédent bilan officiel de son organisation.

Tedros Adhanom Ghebreyesus a rappelé qu'au cours de la dernière semaine d'avril, « le Covid-19 a fait un mort toutes les trois minutes, et il ne s'agit là que des décès dont nous avons connaissance ». Pour s'y retrouver dans la prise en charge des patients, en ambulatoire ou en établissement, vous pouvez vous référer à [la page du ministère de la Santé et de la Prévention](#) à destination des professionnels.

Utile pour vos patients



► Autisme, troubles dys, TDAH, TDI : lancement d'une consultation citoyenne sur la stratégie nationale

Une consultation citoyenne sur la stratégie nationale 2023-2027 pour les troubles du neurodéveloppement est ouverte depuis le 26 avril. L'avis de toutes les personnes concernées, personnellement ou en tant que parent ou accompagnant, par l'autisme, les troubles DYS, le trouble du déficit de l'attention avec ou sans hyperactivité (TDAH), le trouble du développement intellectuel (TDI), est important. Il est possible de s'exprimer sur le site internet : <https://consultation-tnd.handicap.gouv.fr> sur les 6 thématiques suivantes :

- Avancer l'âge du repérage précoce et des diagnostics, et intensifier les interventions précoces;

- Faciliter la vie des personnes, des familles et faire connaître les troubles du neurodéveloppement dans la société ;
- Accompagner les adolescents et les adultes dans les phases majeures de leur vie, notamment pour les plus en difficulté ;
- Adapter la scolarité aux particularités des élèves de la maternelle à l'enseignement supérieur ;
- Amplifier la dynamique de recherche sur les TND et diffuser les connaissances auprès des acteurs de terrain ;
- Garantir une solution d'accompagnement à chacun, des interventions de qualité et intensifier la formation des professionnels.

L'enquête est ouverte jusqu'au 24 mai. Une synthèse des réponses est prévue le 5 juin, avant la remise officielle de la stratégie nationale durant les grandes vacances.

Agenda



Vendredi 12 mai

► **Plénière du Corevih**, à 10 heures, à l'hôpital de Cayenne (salle Thierry-Basset). Participation à distance : +33 1 73 24 04 19. Identifiant de conférence : 485 382 705#

Samedi

► **Dépistage gratuit de la drépanocytose** avec DrépaGuyane et l'équipe médicale du CHC, au quartier

Chéképatty (Sables blancs) à Saint-Laurent du Maroni.

► **Permanence des orthophonistes** de 8 heures à 12 heures, à l'école de Sainte-Agathe, à Macouria, à destination des familles d'enfants de moins de 6 ans se posant des questions sur l'évolution langagière de leur enfant.

► **« Fo Zot Savé »** : Les invités de Fabien Sublet répondront à ses questions sur la fibromyalgie , à 9 heures sur Guyane la 1ère.

Lundi 15 mai

► **Matinée de présentation des droits des patients** (personne de confiance, directives anticipées, circuit des plaintes et réclamations, accès au dossier médical...) par France assos santé, et présentation de Mon Espace santé par la CGSS et l'ARS, de 9 heures à 12 heures, au centre hospitalier de Cayenne.

► **Retrouvez Yana Santé**, l'émission de santé présentée par Awatef Argoubi, en partenariat avec la Lettre pro, à 19 heures sur [Facebook](#) et sur la [chaîne Youtube](#) de l'émission.

Mercredi 24 mai

► **Journée de promotion de la recherche institutionnelle** avec le centre hospitalier de Cayenne et le Girci Soho, au CGOSH, à Cayenne. A 14 heures, la recherche médicale ; à 15h45, la recherche paramédicale.

Jeudi 25 et vendredi 26 mai

► **Nos soignants ont du talent** – Journées des travaux scientifiques des soignants de Guyane, à l'amphithéâtre A du campus universitaire de Troubiran, à Cayenne. Programme et inscriptions. <https://www.journeessoignantsguyane.com/2023>

Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à pierre-yves.carlier@ars.sante.fr

Le message du jour



**ENSEMBLE
LUTTONS CONTRE
LA DENGUE**

Éliminez les endroits où l'eau peut stagner :
pots de fleurs, petits débris, encombrants, déchets verts, gouttières ..



Se protéger individuellement contre les piqûres de moustiques pour éviter la transmission du virus :
répulsif, vêtements longs, moustiquaires



[Consultez tous les numéros de Covid-19 - La lettre Pro](#)

Agence régionale de santé Guyane
Directeur de la publication : Clara de Bort
Conception et rédaction : ARS Guyane Communication
Standard : 05 94 25 49 89



www.guyane.ars.sante.fr

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)